

RESEÑA BIOGRÁFICA DR. RENATO VALENZUELA



La XXV Jornada Científica y XII Congreso de Investigación de las Ciencias de la Salud rinden homenaje al Dr. Renato Valenzuela Castillo, cuya carrera académica en la Facultad de Ciencias Médicas UNAH y en el gremio médico ha estado ligada a la pediatría, la infectología, el desarrollo de talento humano y a la tecnología educacional en salud. En el contexto de los 30 años de gestión de la Unidad de Investigación Científica de la Facultad de Ciencias Médicas, el Dr. Valenzuela representa la clínica, la docencia, la salud pública y la investigación para la salud. Por los diferentes ámbitos por donde el Dr. Valenzuela se ha desempeñado se ha caracterizado por su dedicación, solidaridad, disciplina, planeación estratégica y operacionalización de las valoraciones realizadas.

El Dr. Valenzuela nació en La Paz, La Paz, un 4 de marzo de 1947, hijo de Adolfo Valenzuela Palomo (QDDG) y de Nohemy Castillo de Valenzuela. Forma un lindo hogar en Tegucigalpa con su esposa, Reyna María Neda Agüero, y sus hijos Ana Melissa, Leonardo y Guillermo. Cursó la escuela primaria en la Escuela de Varones Manuel Bonilla en La Paz. La educación secundaria la cursó en el Instituto Central en Tegucigalpa, donde obtuvo el título de Bachiller en Ciencias y Letras. En el año 1965 ingresó a la Carrera de Medicina en la UNAH donde obtuvo el título de Doctor en Medicina en el año 1973. En el período de 1973 a 1975, cursó la residencia de Pediatría en el Hospital Materno Infantil y UNAH. En el período de 1975 a 1978, se formó en la subespecialidad de Infectología Pediátrica en la Universidad de Chile, en Santiago, Chile.

Su carrera profesional la inició como jefe del Centro de Salud de San Pedro Tutule, La Paz, donde realizó su servicio médico social. En la residencia de Pediatría, subespecialidad Infectología, fue Jefe de Grupo de Turno y Jefe de Residentes en el Hospital Roberto del Río, Santiago, Chile. Desde su regreso a Honduras en el año 1978 comenzó su carrera asistencial en el Ministerio de Salud como Pediatra de Guardias Nocturnas en el Hospital Materno Infantil (1978 – 2005) y como docente de la Facultad de Ciencias Médicas UNAH (1978 a la actualidad), donde ha desempeñado diferentes cargos con incidencia notoria en las Carreras de Medicina y de Enfermería. Con su visión de que la pediatría solo se puede enseñar a través de la asistencia, a través del manejo del paciente y el contacto con la familia, con casos de la vida real y representativos de la epidemiología local, el Dr. Valenzuela se ha incorporado a las salas de atención en el Hospital Materno Infantil, incluyendo las salas de Nutrición, Lactantes y Medicina Pediátrica, desde las cuales ha cumplido funciones asistenciales y docentes. Los cargos que ha desempeñado en la Facultad de Ciencias Médicas incluyen Jefatura del Departamento de Pediatría

Docente, Vicedecano, Fundador y primer Director de la Unidad de Tecnología Educacional en Salud (UTES), Coordinador de Talleres de Capacitación Docente, Director de Docencia e Investigación del Hospital Escuela, Coordinador General de la Carrera de Medicina y Decano (2007-2009).

Su carrera profesional también ha incluido la dimensión gremial donde se ha desempeñado sobresalientemente en diferentes comisiones del Colegio Médico de Honduras, miembro del Tribunal de Honor, miembro fundador de la Asociación Pediátrica Hondureña (APH), miembro fundador de la Sociedad Hondureña de Enfermedades Infecciosas (SHEI), miembro y cargos directivos en el Régimen de Pensiones de Retiro del Colegio Médico de Honduras y miembro del comité organizador de diferentes ediciones del Congreso Médico Nacional. Ha cumplido cargos de Presidencia, Secretaría y Tesorería en la APH y en la SHEI, en las cuales también se ha destacado en la organización de actividades de educación continua, incluyendo jornadas, cursos y congresos nacionales e internacionales. También es miembro fundador y ha cumplido diferentes cargos en el Instituto de Enfermedades Infecciosas y Parasitología Antonio Vidal, una fundación privada sin fines de lucro, de la cual es el actual Director Ejecutivo (2013 a la actualidad) y desde la cual impulsa la investigación para la salud. Adicionalmente es miembro de sociedades internacionales como la Asociación Latinoamericana de Pediatría (ALAPE), Academia Americana de Pediatría, Sociedad Latinoamericana de Infectología Pediátrica (SLIPE), Asociación Centroamericana y del Caribe de Infectología (ASENCAI), miembro correspondiente del Comité de Infectología de la Sociedad Argentina de Pediatría. Fue Jefe de la División de Desarrollo de Recursos Humanos del Ministerio de Salud de Honduras. Además, ha sido consultor temporal de la OPS, asesor del Programa Ampliado de Inmunizaciones de la Secretaría de Salud y Presidente del Consejo Consultivo Nacional de Inmunizaciones de Honduras. Es autor y coautor de un número importante de artículos científicos publicados en revistas nacionales e internacionales, y de una serie de documentos como manuales, guías, lineamientos y capítulos de libros.

Por todos estos logros el Dr. Valenzuela ha recibido múltiples reconocimientos institucionales, nacionales e internacionales. Destacan los reconocimientos que ha recibido por otras instituciones de las ciencias de la salud como la Sociedad Hondureña de Medicina Interna, Asociación Médica Paceña, Facultad de Odontología UNAH, Patronato Nacional de la Infancia (PANI). Adicionalmente ha recibido reconocimientos de otros sectores como la Municipalidad de San Pedro Sula, la Dirección Departamental de Educación del Departamento de La Paz y la Escuela Americana de Tegucigalpa. En el año 2011, la Unidad Materno-Infantil de Internet (UNIMAI) de la Biblioteca Médica Nacional, ubicada en el Departamento de Pediatría, fue denominada *Dr. Renato Valenzuela Castillo* en una ceremonia solemne. Finalizamos esta reseña con la transcripción del siguiente párrafo publicado hace algunos años en la Revista Médica Hondureña...*Un valor lapidario en Renato es su amistad, diligente, cálida, delicada, caballerosa, que engalana de cuando en cuando con humor pimentoso; más otras veces, amistad dispuesta al acompañamiento orientador en los momentos luminosos y en los nebulosos, sostenida en esas virtudes que no sabe disimular: templanza y fe. Colmado de la gracia de los triunfadores, la gallardía de los batalladores y la modestia de los virtuosos, Renato es el mejor paradigma de moderación, temple y disciplina, que estudiantes, colegas, compañeros y amigos, admiramos y estamos obligados a seguir, en el camino de la construcción de una verdadera Honduras* (Fernández JA, J Alger, E Bu F. Rev Med Hondur 2011; 79: 153-154).

¡Congratulaciones al Dr. Renato Valenzuela Castillo y a su familia por este homenaje brindado por su Alma Mater, sus estudiantes, colegas y amigos!